

DIARIO DE LA CORUÑA

DEL SABADO 3 DE NOVIEMBRE DE 1810.

S. Valentin Presbítero.

NOTICIAS.

Oporto 21 de octubre.

Sabemos positivamente por personas de caracter y verdad que pasaron por Abrantes atravesando á lo largo las fronteras que no habia sombra de franceses ni recelo de que por allí pasasen, pues consideraban ya perdido el ejército de Massena, y que no podria efectuar una retirada aunque fuese precipitadamente, por que por Castelblanco le estaba todo cortado, y desde Coimbrá hasta Piñel, lo mismo. Esto confirma nuestras esperanzas, si Dios quiere realizarlas. Lo cierto es que de aquí partieron tres regimientos de infanteria y 4 de cazadores con direccion á Coimbra, para donde se dice que va tambien á salir el gobernador comandante con la caballeria, artilleria, y el resto de la infanteria que habia quedado aquí.

Coruña 3 de noviembre.

Parte que ha dado el mariscal de campo D. Francisco Taboada y

Gil, comandante general interino de este ejército al Excmo.

Sr. Capitan general de este Reyno y general en gefe.

Excmo. Sr. = El coronel D. Manuel de Mascareñas me dirigió los partes de la accion del 25 en la forma siguiente.

= El sargento mayor de Tuy D. Gaspar Gisbert en el dia de

ayer á la una de la noche pasó el oficio que copio. — A esta hora que son las cinco y media acaba de cesar el fuego: los enemigos en número de 300 se presentaron á las tres y media sobre el lugar de Puente de Alba, á cuya hora tenia emboscadas en el lado opuesto las compañías de cazadores y 3.^a del regimiento de V. S. y la 2.^a de Tuy. Al punto se rompió el fuego al que correspondió el enemigo con bastante teson. Visto se hallaban dentro del lugar bastante cubiertos envié 50 hombres de la 4.^a de mi regimiento, única fuerza que me quedaba para ocurrir á donde urgiese por la altura para que los flanqueasen. Efectivamente rompen el fuego y métense en total desorden. Visto esto por las compañías referidas pasaron el puente persiguiendo al enemigo por todas las alturas, y á esta hora el fuego se percibe sobre la Pola de Gordon. Los oficiales y tropa que van en su seguimiento son las compañías de cazadores del regimiento de V. S., mitad de la 3.^a y mitad de la 4.^a que aunque se hallaban apostadas en los bados determiné fuesen, y la mitad de la 2.^a de mi regimiento. No puedo dar á V. S. parte de la pérdida fixa del enemigo, la que calculo debe ser mui crecida en razon de su desorden. Sobre el camino real inmediato al puente quedaron muertos el comandante, 3 soldados y 2 heridos que se hallan en este pueblo; y por nuestra parte solo un herido de Monterrey. Luego que se retiren las tropas que picaron al enemigo pondré en manos de V. S. todo lo acaecido por los partes que me dé el capitán D. José Casanoba. Llanos de Alba 25 de octubre de 1810.»

Parte del capitán D. José Casanoba.

„ El capitán de cazadores del regimiento de mi cargo D. José Casanoba comandante de las tropas situadas en el Puente de Alba me dice: que el 25 habiéndose presentado allí los enemigos en número de mas de 300 infantes dió las órdenes oportunas para recibirlos y batirlos. Se parapetaron los franceses en el meson de Alba, y habiéndose adelantado el comandante por el camino real fué muerto á los primeros tiros, y habiendo batido la guerrilla de Tuy mandada por D. Ramon Troncoso y D. Tomas Blanco, y la de Monterrey por Don Fernando Sandias á los parapetados rompiendo el fuego al mis-

mo tiempo con su compañía el capitán Casanoba por retaguardia dexaron la casa y se pusieron en desorden y precipitada fuga y los han seguido mas de dos leguas, habiendo encontrado 3 muertos y tomado 5 prisioneros, sin que nosotros hayamos tenido mas que un herido de Monterey, y si no hubiera anochecido habrían acabado con todos. El capitán Casanoba elogia los señores oficiales referidos y al cadete de Tuy habilitado de oficial D. José Ordoñez, que ha subido á la altura á cortarlos.

Sigue D. Manuel Mascareñas: "Se ha hecho quanto se pudo, y se han escaramentado los enemigos, que seguramente en fuerzas cortas no se volverán á presentar: de los 7 heridos prisioneros han muerto 3; igualmente se cogieron cinco caballos y la pérdida del enemigo se debe regular mucha por los cadáveres que dexaron vestidos, cuyos despojos sirvieron para cubrir la desnudez de nuestros soldados. Tambien supe que de la accion del 18 en Benavides ademas de los muertos y un prisionero fueron 25 heridos al hospital de Orbigo y otros á Astorga. Las nieves por aqui ya son bastantes, y como la tropa está sin vestuario ni calzado me es preciso tomar otra posicion, y así esperó las órdenes de V. S. para poderlo executar; pero si con motivo de la feria de Leon se me proporciona alguna buena ocasion la aprovecharé. No tengo espresiones con que manifestar á V. S. el entusiasmo y arrojo de estas tropas, y el honor y valor con que desempeñan su deber los oficiales. Otero de las Dueñas 27 de octubre de 1810. = Manuel Mascareñas. = Sr. D. Francisco Taboada y Gil.

La compañía de cazadores del Rey que manda D. José Maria Falcon se halló á la izquierda del puente de Alba ofendiendo al enemigo quanto le fué posible, y el coronel D. Manuel Mascareñas, comandante de la division, el teniente coronel del regimiento de Tuy D. Joaquin Abreu, y el sargento mayor del Rey D. Joaquin Bilbao ocuparon con el resto de las tropas que tenían las posiciones que Mascareñas les previno coadyuvando todos por su parte al feliz éxito que tuvo la accion, en la que tambien se han cogido al enemigo dos cajas de guerra y algunos fusiles con algunas recolecciones de granos que tenían pedidas y reunieran los pueblos de las cercanías de Leon que dominan, y por esta vez quedaron prisioneros de ellas.

Aseguro á V. E. que no pueden executar las tropas mas de lo que hacen, manifestando mas gana de guerra que de paz contra el enemigo, que ya les parece es poco para ellos, y solo las muchas nieves que hay retardan mas operaciones en el dia; pero los claros buenos que se presentan los aprovechan, sin que hasta ahora haya enfermos de consideracion, y eso que la falta de vestuario y calzado es grande, y puede V. E. contar con que el corto número de tropas de esta linea equivale á otras muchas que necesitan tiempo para estar tan aguerridas como ellas, y que con gusto sufren las fatigas é incomodidades y por lo mismo las contemplo acreedoras á la consideracion y bondad de V. E. Dios guarde á V. E. muchos años. Quartel geral de Villafranca 30 de octubre de 1810. Excmo. Sr. = Francisco Taboada y Gil. = Excmo. Sr. D. Nicolas Mahy.

DÉCIMA.

Es Massena un calvo loco,
 Con humos de Granadero,
 Que en tiempo del desafuero
 Hizo temerse no poco:
 De los cobardes fué el coco,
 Y famoso general;
 Mas vemos en Portugal,
 Que este viejo fanfarron
 No es mas que un fiero ladron
 Con disfraz de Mariscal.

A. D. V.

DE ÓRDEN SUPERIOR.

Por D. Manuel Maria de Vila, Impresor de la
 Junta Superior de este Reyno.